

Editorial

Notre ami Noël DAUBECH, Vice-Président de notre association, nous a quitté en Septembre de l'année dernière. Nous nous assotons à la peine de son épouse Martine.

En sa qualité de représentant local de la Croix Rouge il avait activement participé à la mise en place d'un centre de secours lors de manifestations locales.

Très investi dans " Patrimoine de Maers" son action est toujours restée discrète et efficace.

A chaque réunion nous aurons une pensée pour Noël.

Jean-Claude GAUTHIER

Les chapelles de Champagne. Saison 2

Lors de la parution du bulletin hors série du premier septembre 2024, nous évoquions l'existence, à Champagne, de deux chapelles aujourd'hui disparues, Saint HILAIRE et Sainte CATHERINE .

De nouveaux documents mettent en évidence la présence d'une Chapelle à l'intérieur du château de Metz le Comte .

Fonds Bruneau de VITRY

F215 – 40 pièces parchemin , une pièce papier.

Extraits

..... Autre vente, par la même Jeanne Chasseloup, à Claude Delaporte, seigneur de Chevannes les Gaudeaux, d'une vigne chargée de rente au profit de la Chapelle Sainte Catherine, érigée au château de Metz; en présence de Claude Barce notaire au duchée, 25 mars 1586.

Vente de divers hordons de vigne, chargés de cens et rente au profit de la chapelle Sainte Catherine , consentie par Gaspard Chasseloup et Jeanne Guillemot , sa femme , à Claude Delaporte , marchand à Tannay , représenté par Jean Bidan ou Bidau , 11 juillet 1586

Rappel : La construction de la Chapelle Sainte Catherine ,de Champagne , date de 1673.

Documents : Archives de la Nièvre , Diocèse , Gallica.

Jean-Michel Malhappe et Jean-Louis Lagarde

Quelques informations sur les termes de l'époque:

Cens: Redevance fixe en argent ou denrées que le possesseur d'une terre devait payer au seigneur dont il relevait.

Rente: Contrat usité dans l'ancien régime pour contourner l'interdiction par l'église du prêt à intérêt.

Hordon ou Ordon: Plusieurs significations,

- Aujourd'hui, Groupe de vendangeurs, terme champenois.
- Anciennement voir actuel, Sillon et labour dans une vigne.
- Autres significations, Parcelle, Territoire.



Programme des festivités de 2025

L'année 2025 sera riche en évènements.

Hormis les recherches qui seront effectuées sur notre patrimoine, et dont nous ne manquerons pas de vous tenir informés, de nombreuses dates sont à retenir:

- Balade autour des lavoirs et repas champêtre le 1er juin (voir l'encadré en page suivante)
- Festival Moulin Lyrique le 12- 13 juillet
- Exposition d'art le 19-20 juillet
- Journées Européennes du Patrimoine le 20-21 septembre
- Randonnées sur les pas de Guy de Forez le 18 octobre
- Concert de Noël le 13 décembre
- Et peut-être un Feu d'artifice fin Décembre, Pour finir en apothéose cette belle année 2025.

Et votre adhésion 2025 ?

Vos adhésions sont primordiales pour le bon fonctionnement de l'association.

Nous vous invitons à adhérer ou renouveler votre adhésion à l'association pour l'année 2025 afin d'être associés et tenus informés de toutes les activités et nouvelles ayant attrait à notre beau patrimoine.

Vous pouvez adhérer soit:

- Par chèque à l'ordre de « Patrimoine de Maers » envoyé à la mairie de Metz-Le-Comte.
- En vous rendant directement à la Mairie aux heures d'ouverture de celle-ci.



Un retour sur les évènements de 2024



Lors des Journées du Patrimoine, exposition des recherches effectuées par les membres de l'association

Des randonnées aux concerts, en passant par des expositions et le traditionnel Festival des 2 Villages, la culture et le patrimoine de la commune de Metz-le-Comte étaient au centre de l'attention au cours de l'année 2024.

Tout au long de l'année, l'association a veillé à dévoiler au grand public les qualités acoustiques et architecturales de notre célèbre église Notre-Dame-de-l'Assomption à travers 3 concerts.

Pour les plus sportifs, une randonnée reliant Metz-le-Comte à Vézelay a eu lieu au printemps, permettant d'admirer le patrimoine paysager liant ces deux sites exceptionnels.

Durant la période estivale, des talents d'ici et d'ailleurs ont été révélés au cours d'une exposition et du Festival des 2 Villages.

L'été s'est achevé avec l'organisation des Journées Européennes du Patrimoine, mettant en exergue les multiples travaux réalisés par l'association.



Vue de la colline de Vezelay à l'occasion de la randonnée

Randonnée des lavoirs et repas champêtre

La saison débutera le 1^{er} Juin à 9h00 avec une randonnée d'environ 8km pour découvrir nos lavoirs et leur histoire, suivie d'un déjeuner champêtre organisé par l'association, bien mérité après cet exercice. Les inscriptions seront ouvertes à partir du 2 Avril.

Association Patrimoine de Maers, Mairie de Metz-Le Comte

31 place de la Mairie 58190 Metz-le-Comte. Horaires: Le Lundi de 14h00 à 17h00, Le Mercredi : de 09h00 à 12h00.

E-mail: patrimoinedemaers@gmail.com

Un centenaire dans le village !



Le 28 septembre 2024, le monument aux Morts de Metz le Comte avait 100 ans .

Petit retour sur sa création;

La municipalité le 19 septembre 1920 l' avait prévu au cimetière; la place définitive fut trouvée le 27 janvier 1922 au lieu dit: la pièce d' Amazy, à l'angle du chemin vicinal de Metz le Comte à Champagne et chemin montant au cimetière, ce lieu regroupant tous les critères désirés.

L'inauguration a eu lieu le dimanche 28 septembre 1924.

"Le cortège s'est formé à la mairie pour rejoindre le monument. M. Rousseau, adjoint, a remercié l'assistance nombreuse, a donné lecture du discours de M. Gabriel Magnien, maire qu'une longue convalescence de guerre retient dans les Alpes. Une superbe palme a été déposée par les anciens combattants de la commune, une autre avait été apportée par l'ancien maire de Metz le Comte, le sénateur Emile Magnien. La cérémonie s'est terminée à la mairie par un vin d'honneur, où M. le Sous Préfet a prononcé un discours apprécié de l'assistance".

C'est un bref résumé des documents issus de comptes rendus du conseil Municipal et des articles de l'Echo de Clamecy présentés par l'Association lors des Journées du Patrimoine 2024.

Jean Louis Lagarde



Si vous avez de vieilles cartes postales ou photos de nos deux villages, n'hésitez pas à les partager. C'est aussi un patrimoine et un témoignage de notre passé.